

HERALDO ALAVÉS

SUSCRIPCIÓN: Vitoria, 1 año, 1.25 pesetas. 6 meses, 0.75. 3 meses, 0.45. 15 días, 0.15. Adiantado. 1.25 pesetas. 0.75. 0.45. 0.15.

INSERCIÓN: Esquinas en 1.ª y 4.ª columna 15 pesetas. 4.ª y 3.ª 10. 3.ª y 2.ª 5. 2.ª y 1.ª 3. Idem en 2.ª y 3.ª 10. 3.ª y 2.ª 5. 2.ª y 1.ª 3. Anuncios en 1.ª y 4.ª 0.75 línea. Idem en 2.ª y 3.ª 0.50. Idem en 3.ª y 4.ª 0.10. Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 50 %.

JOSÉ LEJARRETA
Médico
Admite ajustes.—Asiste a Partos
Consultas 245.
Plaza del General Loma 2-2.º

Consultorio de enfermedades de los ojos
Fundado y dirigido por
D. R. CASTROVEJO
LOGROÑO

Oculista del Hospital Provincial y de la Beneficencia Municipal.
Calle del 11 de Junio, núm. 11 y Salmerón, núm. 30.
Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5
Entrada al consultorio, por la calle de Salmerón

Hacia la paz

Estamos en plena época pacifista. Hace dos años era de buen tono predicar la guerra a todo trance; hoy se ha impuesto el pacifismo y los más acreditados propagandistas de la nota bélica piden la evacuación de diversos puntos de nuestra zona de influencia en Marruecos. Hasta el doctor Maestre se declara partidario de la paz y del regreso de las tres curias paises del contingente armado que sostenemos en el Magreb.

Esta rectificación del doctor Maestre, cuyas divergencias bélicas llenas de apasionamiento tantas veces comentamos, es muy significativa y digna de estudio.

Pedia Maestre una guerra de conquista sin pagar hombres ni dinero, una campaña sin tréguas; decía que todos los problemas nacionales eran secundarios en relación al problema del Rif; solo con la guerra podíamos consolidar nuestra soberanía en África, que representaba la recuperación de nuestro prestigio ante el mundo; África nos proporcionaría gloria y riquezas; era Marruecos algo parecido al Rhin de la leyenda wagneriana; en su seno se guardan tesoros inmensos cuya posesión el destino reservaba a los más fuertes, a los más audaces, a los que supieran conquistarlos con las puntas de las bayonetas.

Maestre quiso dar el ejemplo, y nuevo Sigfrido, un verano se marchó al Rif para mirar de cerca la cara del dragón y hacer un estudio detenido de sus puntos vulnerables. Del Rif retornó el doctor desalentado; cesaron sus campañas en favor de la guerra. Cuando le preguntaban acerca de Marruecos callaba, y ahora, contestando a las preguntas de un periodista, habla al fin para desdecirse de cuanto había dicho antes. Ha debido librarse en la serena conciencia del inquieto doctor una lucha fiera en la que como era lícito esperar el sentido patriótico venció a Marte.

Hoy nadie discute ya que no podemos buscar en Marruecos provechosas ventajas, porque la torpeza de nuestros diplomáticos anuló la eficacia del esfuerzo de nuestros guerreros. La zona de influencia española, nunca pasará de ser una factoría comercial a beneficio de los ingleses, de los alemanes y de los franceses. Para que estos países logren en un mercado sazonado, sacrificarnos oro y sangre a caño suelto.

Bajas y más bajas por las bajas y las enfermedades; ochocientos mil y pico de pesetas diarias; todo sin la remota esperanza de que nuestros quebrantos tengan algún día compensación. Y es lo más horrible, que la medida del sacrificio dista mucho de verse colmada.

Un extranjero empuente, verdadero prestigio militar europeo, me decía hará tres meses que una de las desgracias mayores que afortunadamente nuestro país, es la de que ni gobernantes ni gobernados tienen exacta noción de las deficiencias que ofrece el problema de África. «Para dominar un desierto en la zona que les ha asignado, necesitan ustedes mantener doscientos mil hombres en pie de guerra, gastar quinientos millones de pesetas y ante todo que Dios les preste su magnánimo apoyo.»

Los hechos demuestran que no exageraba el extranjero y ante realidad tan espantosa no es extraño que patriotas como Maestre rectifican y que haya estadistas como Maure que hagan de la palabra paz todo un programa de Gobierno.

Doscientos mil hombres y quinientos millones de pesetas no podemos derrocharlos al servicio extranjero, y si lo hicieramos no tendríamos derecho a implorar que Dios nos dispensara su protección para emprender tan insensata y temeraria.

Los requetés

Para el día 8 festividad de María Inmaculada, preparan los jaimistas y requetés, de esta ciudad, varias fiestas religiosas y políticas.

Por la mañana celebrarán una solemne función religiosa y por la tarde una sesión político-literario-musical en el salón de actos de La Margarita, en la que además de recitarse varias poesías y cantarse diferentes piezas musicales harán uso de la palabra varios oradores.

De sport

Para el día primero de enero próximo se está organizando una carrera de seis horas en pista y a la americana, para la cual se está gestionando la obtención de bastantes premios.

El congreso de cooperativas

Mañana a las nueve de la noche, se inaugurará el Congreso nacional de Cooperativas, que se celebrará en esta capital durante los días 6 al 9 del corriente mes y organizado por la Cámara Regional de Cooperativas.

En el Gármén

Por los artilleros difuntos

A las nueve de esta mañana se ha celebrado en la iglesia de los Padres Carmelitas una misa rezada en sufragio de los artilleros difuntos.

A este acto ha asistido toda la fuerza del 2.º de Montaña con esta darte.

Comisiones

A las once y media de esta mañana se ha reunido la comisión de Obras en un salón del Ayuntamiento, con objeto de despachar asuntos de trámite.

La de Hacienda y Aguas lo ha hecho a las doce para despachar asuntos sin interés.

Mañana se reunirá a la misma hora que la anterior la comisión de Caja de Ahorros y Monte de Piedad para tratar de asuntos de trámite.

Día tras día

Refrancero popular.—Cria cuervos y te sacarán los ojos.

La ingratitude es la más negra de las cualidades que pueden acompañar al hombre. Ingrato es quien vuelve mal por bien; quien olvida los favores recibidos; quien después de aprovecharse de los beneficios que se le hacen, saca los ojos a aquel de quien los recibió. El dicho vulgar, cria cuervos etc., viene como anillo al dedo hablando de la ingratitude. La ingratitude, ya lo hemos dicho, es negra, como las alas del cuervo.

¿Cuánto sabemos, nosotros los periodistas de ingratitude! El político «sado» que llegó a ocupar los más envidiables puestos del Estado, de la provincia, del municipio que hubiese sido sin el concurso eficaz de la prensa, sin el favor del periodista, que a todas horas cito su nombre llamándole orador elocuente, estadista insigne, administrador celoso? Y sin embargo el estadista, el diputado, el edil cuando llegan a las alturas que anhelaban ¿se han acordado del periodista sino para vengarse?

El escritor vulgar, el poeta pedestre, el músico sin inspiración, el pintor mediocre ¿no audieron mil veces al periodista en sus aplaudidos y gacetas ditirámicos, de tanto que nadie lesa, de voros que parecían hospitales de inválidos, de composiciones y cuadros sin originalidad? Pues el escritor, el poeta, el músico y el pintor pondrán al periodista como no digan tuetas, el día que se yergue sobre un pedestal de papel impreso, como si ese pedestal no fuera debido las más veces al favor y a la amistad.

La ingratitude, no es solo olvido y abandono, es también persecución. Frecuente es el caso de políticos, dramaturgos y cantantes, cuando no se aviene a decir de ellos que son un Bismark, un Calderón, un Gayerre. Ensayeseles, aunque sea inmerecidamente, y no se quejarán, no verán la amarga ironía entre las mieles del halago tierno; pero si la censura apunta ¡ah! entonces viene la amargura, el papel de oficio, el destierro, la cárcel. Todo es poco para el oso que llegó a descubrir la lastra, allí donde se escondía.

Se nos ocurren estas consideraciones que ni son nuevas ni encerrarán seguramente alguna novedad alguna, al leer el hermoso artículo que ha escrito Tomás Urbano Lanza sobre la dignidad de la prensa.

Son consideraciones siempre de actualidad, porque el recibir mal por bien es cosa que todos los días se registra en todos los periódicos del universo mundo.

Un rasgo del Prelado.—No ha entrado aún en Vitoria el insigne Prelado que viene a regir nuestra Diócesis, y ya ha comenzado a derramar sus bendiciones sobre los inmensos pobres.

El Doctor Melo ha enviado 500 pesetas para las Socorros domiciliarios. Gracias en nombre de los pobres.

El Obispo de la diócesis

Noticias de la recepción
Del Centro de Obreros Católicos se nos envía el siguiente aviso:
Se ruega encarecidamente a todos los socios del Centro, se reúnan en el domicilio social, Corcos bajas 11, el próximo domingo a las dos y media de la tarde, con el fin de recibir al nuevo Prelado.

La Diputación de Alava tiene acordado salir a Miranda en automóvil para recibir en dicha estación como límite de la provincia al nuevo Prelado de la diócesis vascongada doctor don Prudencio Melo Alcalde.

El domingo a las diez de la mañana irá a Miranda, en automóvil, una comisión de dicha Corporación Provincial, compuesta de los diputados señores Ortiz, Jáuregui, Aldama y Echave-Sustaeta.

También acudirá el presidente señor Yera.

El cabildo catedral ha designado, así mismo, una comisión que saldrá a recibir al Prelado al límite de la provincia. Dicha comisión estará compuesta de cuatro canónigos.

El señor Melo Alcalde será obsequiado con un banquete que se celebrará en Miranda, fonda de Egaña, el domingo próximo, sufragado por la Diputación de Alava.

El ayuntamiento de Vitoria saldrá a recibir al ilustre Prelado al límite de la jurisdicción municipal.

Una comisión compuesta del Alcalde don Julián Antel Quiroga, el Síndico don Javier Mongelos y los regidores preeminentes señores Bajo y Guiltarte cumplimentarán al señor Melo en Subijana Morillas, agregándose a la comitiva para entrar en la ciudad con el Prelado.

Los obreros del Centro Católico se situarán en la calle de Castilla, con objeto de recibir al nuevo Prelado.

Llevarán la bandera de dicha entidad, yendo al frente de ellos sus Juntas respectivas.

Con objeto de que la carretera de Castilla esté en las debidas condiciones, se ha dispuesto que hoy salga la apisonadora de la provincia para hacer desaparecer los baches.

El itinerario que seguirá la comitiva desde la iglesia de los Padres Carmelitas a la Catedral, será el siguiente acordado ya definitivamente.

Calles del Sur, San Antonio, Postas, cuevas del Teatro y San Francisco, calle de Cochillería y cantón de San Roque.

Como ayer dijimos, una comisión del Ayuntamiento de Burgos llegará a Vitoria con motivo de la recepción del nuevo Prelado.

Los concejales burgaleses llegarán el domingo, en el correo de las dos y media, y regresarán en el exprés.

El Ayuntamiento les obsequiará con un hunché champagne de honor.

Recrutamiento

El **Diario Oficial** publica la siguiente Real orden circular:
«En vista del telegrama que el capitán general de la quinta región dirigió a este Ministerio en 19 de mes próximo pasado, consultando si a los reclutas analfabetos pertenecientes al reemplazo del año corriente se les puede dispensar de la presentación del certificado de aptitud como a los demás mozos de su alistamiento, en los puntos donde no existan Escuelas militares, según previene la Real orden circular de 22 de octubre próximo pasado, el Rey se ha servido resolver se manifieste a V. E. que la citada soberana disposición no deviría el precepto fundamental contenido en la de 12 de mayo último, que excluye a los reclutas analfabetos de la asistencia a las Escuelas militares, puesto que su objeto no es de dar a los mismos la instrucción primaria de que carecen y deben tener antes de asistir a ellas, sino la indispensable para adquirir los conocimientos teóricos y prácticos prevenidos en los artículos 287 y 288 de la vigente ley de Reclutamiento y en el 85 de las instrucciones provisionales para su aplicación, careciendo, por lo tanto, de derecho a los beneficios de la reducción del servicio en filas.»

Eliminación de escala

Se dispone que sea eliminada de la escala de aspirantes a ingreso en la Guardia civil el primer teniente de Infantería don Luis Romero Bassart.

Reemplazo

Pasa a esta situación por enfermo el músico mayor de primera don Braulio Uralde.

Licencias de Pascuas

Por Real Orden circular de esta fecha se autoriza a los capitanes generales para conceder licencia en las próximas Pascuas, a los jefes, oficiales, brigadas, sargentos, cabos y soldados de los cuerpos y dependencias que lo deseen, en el número que permitan las necesidades del servicio, que fijará cada capitán general, comenzando el uso de la misma el día 10 del corriente mes y terminando el 20 de enero siguiente en que deberán presentarse en sus destinos, pasándose la revista de comisario de dicho mes en esta última fecha.

Sesiones de la Diputación

La de ayer
Bajo la presidencia del señor Yera y con asistencia de los diputados señores Dans, Miguelos, Echave Sustaeta, Guinea, Ortiz Jáuregui, Fernandez, Aldama, Castrojana y Azola se abre la sesión a las cinco y media.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Los asuntos de nueva entrada pasan a sus comisiones respectivas.

Asuntos generales
Moción del señor presidente proponiendo la distribución que puede hacerse de los libros existentes en la Biblioteca de esta Diputación.

Se acuerda que los ejemplares repetidos y que no se depositen en la biblioteca del Instituto, se destinen unos al cambio y otros a las bibliotecas de las Escuelas Normales y de la Cárcel.

Se hace constar en acta un voto de gracias para el bibliotecario señor Alcocer.

Hacienda municipal
Recurso de los pueblos que constituyen el ayuntamiento de Aspárrena, excepto el de Araya, contra un acuerdo de la Comisión Provincial por el que se aprobó el reparto de consumos para el año actual, y solicitando que a su vez se ordene la formación de otro nuevo en forma más equitativa.

Se accede salvando su voto el señor Dans.

Hacienda provincial
Los Sobreguardas de montes de esta provincia, suplican se les conceda alguna mejora en sus haberes, en atención al aumento de trabajo que tienen con motivo de las recientes jubilaciones concedidas a varios individuos de dicho Cuerpo.

Que se les gratifique con 75 pesetas a cada uno.

Los albaceas de don Anacleto Cruz y doña María Cruz del Toro, reclaman contra la liquidación de Derechos reales hecha de los bienes dejados por estos al fallecer.

Se acuerda rebajarles alguna cantidad.

Montes y caminos
Los pueblos de Barrio, Barchicabo, Gurendes, Nograro y Quejo del Ayuntamiento de Valdegovía, piden autorización para extraer de sus respectivos montes leña fogueral.

Queda sobre la mesa.

Reclamación de los pueblos de Ezquercocha, Greso y Langarica, para que el monte denominado «Illarra» sea

comprendido a los efectos tributarios en el Ayuntamiento de Iruzaiz.

Como se pide.

Un ruego del señor Echave
El señor Echave hace uso de la palabra para hacer el ruego que tenía anunciado.

Comienza refiriéndose al suelto aparecido días pasados en «La Libertad» en el cual se habla de la cuestión de Lagrán, citándole a él y dándole a entender su intervención en este asunto.

Añade que la opinión pública orbe, por ignorar los precios que alcanzan en la provincia los árboles, que los cuatro mil cortados en Lagrán, valen mucho dinero, llegándose a creer que esta cuestión le afecta muy de cerca.

Hace constar que la concesión para la corta fué decretada, cuando él no estaba en la Comisión Provincial y que los árboles en cuestión se hallan tasados en 997 pesetas.

Ruega que sus compañeros de corporación le juzguen y manifiesten si hay alguno que crea en las afirmaciones de «La Libertad», considerándole complicado en el asunto.

Amplia sus explicaciones diciendo que la Comisión provincial no funcionó a raíz de la denuncia, por hallarse en período electoral, abriéndose luego el período de sesiones.

Pide que el expediente se traiga a la resolución de la Diputación.

Signe diciendo, que es cierto que al conocer la denuncia se alarmó, pero no por el abuso cometido, sino porque sabía que la vida en Lagrán quedaba paralizada, pues todo el mundo sabe que este pueblo vive exclusivamente del monte.

Añade que rogó a sus compañeros de Comisión provincial se resolviera pronto este asunto y que si bien es cierto que el alcalde de dicho pueblo le visitó, cosa muy natural en estos casos, no es menos cierto que la instancia que presentó dicho funcionario se resolvió favorablemente previo informe del señor ingeniero.

Ruega nuevamente que venga el expediente a la Diputación para ver si aparecen cargos contra él.

El señor Yera le contesta diciendo, que nadie puede dudar del celo y honorabilidad de ningún diputado.

No se opone a que el expediente venga a la Diputación, y hasta lo desea para las condiciones especiales en que se ha iniciado. Propone se suscite en la primera sesión.

Se adhieren a estas manifestaciones los señores Guinea, Dans y los demás señores diputados.

Agradece el señor Echave las frases de todos, y se levanta la sesión pública, quedando renunada la Diputación en sesión secreta.

DE TODO
Ahora que la llamada «estación americana», de París, acobó, y que riquísimos norteamericanos nómadas vuelven a surcar el océano, los dueños de hoteles de París revelan el descubrimiento de una extraña manía de esos pródigos huéspedes.

Esos hijos de los puritanos parecen considerar como el colmo del «chico» coleccionar el mayor número de objetos que lleven las cifras y el nombre de los hoteles y restaurantes que hayan frecuentado.

Los directores de grandes hoteles en París, Londres, Osende, Niza, etc., etc., se han enterado pronto de los hechos; pero se han guardado muy bien de tomarlos por lo trágico, ni aun de demostrar que lo sabían.

Todos ellos tomaron del secreto agravio secreta venganza en la suma de las cuentas, y como ninguno de los clientes protestó, pensaron, tanto para contentarlos como para estimular la distinguida manía del harto, diseminar por todas partes con profusión de pequeños objetos, fáciles de esconder, en los cuales se ejercita con preferencia la capacidad de los coleccionistas americanos.

Así, al alcance de la mano, la riquísima clientela ha tenido constantemente centenas, pinzas para el azúcar, portamónes y muchas cosas más.

De regreso en su país, los coleccionistas exponen con orgullo en sus salones, y en suntuosas vitrinas, estos gloriosos trofeos.

El director de un gran hotel de París frecuentado por gran clientela americana, asegura, según dice el correspondiente del «Piccolo», que en la pasada estación le han robado de esos objetos por cantidad que no baja de 10.000 francos.

El año próximo se propone que le roben mucho más, y «viceversa», de seguro.

Un ferrocarril Transatlántico.—Los gobiernos del Brasil y de Bolivia se ocupan actualmente de un proyecto para unir los puertos del Brasil con la capital de Bolivia La Paz. Dicho proyecto procede de un grupo financiero brasileño y tiene por objeto la creación de una vía directa hasta Antofagasta ó Arica en la costa de Chile. El recorrido total será de 3250 kilómetros. El punto de partida será el puerto de Comayvea. Este ferrocarril permitirá el acceso a los valles de los caudatosos ríos del interior del continente sudamericano. El plan encierra al mismo tiempo, gran número de líneas de ferrocarriles secundarios. La nueva empresa la fundarán los conocidos financieros Neocimleno, Wagner y Canella en Río Janeiro. Las comisiones que piden del gobierno consisten, por de pronto, en una garantía del interés del 5 por ciento y el derecho exclusivo de la explotación de

los bosques y del subsuelo. El gobierno debe obligarse, además, a reconstruir debidamente los puentes donde toará el ferrocarril y a construir todos los edificios que fueran necesarios y finalmente, prestar en especial su atención a la emigración a las comarcas abiertas al tráfico.

En el Congreso que se celebrará próximamente en Bucarest, en el salón del Ateneo, celebrado por los inventores que, faltos de recursos, no hayan podido poner en práctica el resultado de su ingenio y de sus invenciones.

Se reunirá para discutir el modo de interesar a los poderes públicos y a los capitalistas en sus descubrimientos.

Y tendremos después del Congreso noticias de verdaderas maravillas de asombrosas revelaciones.

Allí estarán el fabricante de oro, de diamantes, de zapatero constructor de zapatos eternos é insubmergibles, el inventor de las mejores máquinas para explotación de las minas de laore rojo negro, los descubridores de la cuadratura del círculo y del movimiento continuo... Sabremos, en fin, cosas bonitas.

Al Congreso están invitados varios ministros, directores de compañías ferroviarias, de grandes Empresas industriales y representantes de la prensa.

Suscripción popular
El homenaje a Izarduy

Suscripción popular desde 0.05 pesetas en adelante, destinada a sufragar los gastos que origine la colocación de una lápida, en la casa en que nació el héroe espírita de las fuerzas regulares indígenas, don Angel Izarduy é Inza, hijo de esta ciudad, muerto en África en acción de guerra, el 22 de Septiembre último, en el cerro llamado de Mogote, habiéndose designado éste desde dicha fecha con el nombre de «Izarduy» en premio al bizarro comportamiento del citado oficial.

Suma anterior. 1627'00
Doña Francisca Echánove, viuda de Zabala 5
Total. 1632'00

Se halla abierta la suscripción en todos los periódicos y en el comercio de don Cipriano Guinea, esquina a la calle de Monseñor Cadena y Eleta y plaza del General Loma.

Heraldo Alavés
Diario católico, el más leído, el de más numerosa tirada, y el de mayor circulación en la capital y en la provincia.

OLAGUIBEL

Ya hace muchos años que publiqué la primera biografía del arquitecto vitoriano Justo Antonio de Olaguibel, que como es sabido, nació el año 1752 y murió el 1818, en su casa de la calle de la Pintorería, número 30, de esta ciudad.

Después, aumenté varias veces, con nuevos datos, aquella biografía en diferentes ocasiones y hoy el hallazgo de nuevos documentos, escrituras y ejecutorias referentes al insigne vitoriano y a su familia danme nueva ocasión de publicar importantes y auténticas noticias inéditas unas y otras ampliatorias de detalles anotados anteriormente en publicaciones diferentes, que supongo serán leídas con atención por las personas dedicadas a estudios de esa clase y por el público vitoriano en general.

Tengo delante y al alcance de la mano cinco enormes legajos, cuyos lomos bien levantarán, apilados, más de ochenta centímetros, y de aquellos no es posible dar aquí ni siquiera un extracto aproximado, por su excesiva extensión, incompatible con el espacio de que se puede disponer en un diario, que necesita sus columnas por la periodística lucha diaria.

Y sin más preámbulos—inecesarios—voy a entrar en la materia objeto de este escrito.

Fué Olaguibel hijo legítimo de Rafael Olaguibel y de Benita Quintana, nobles é hijodalgo, procedentes de la Casa solar infanzona de Olaguibel, del tronque de Domingo de Olaguibel con María Sáez de Ibarra, vecinos de Górliz, anteiglesia con ayuntamiento en la provincia de Vizcaya, a veintiseis kilómetros al norte de Bilbao, en la costa cantábrica, y a dos kilómetros de Plencia; su playa de ochocientos cincuenta metros de longitud, es una de las más bellas y seguras del Cantábrico, y cierra, con la punta de Astondo, Peña de San Valentin y barra de la ría de Plencia la rada de este nombre. Cuenta Górliz con vetusta y curiosa iglesia parroquial, un buen hotel, *Portaleña*, y extensa campiña de marcado sabor vasco. Es un pueblo, como Plencia, de marinos de altura, dedicados a su azarosa profesión ó retirados. Sobre las dunas inmediatas a la playa se está terminando de construir—en estos momentos—el Sanatorio provincial helioterápico para niños preterrenales; es un magnífico obra de grandes proporciones, cuya edificación dirige el arquitecto bilbaíno Camiña, Górliz es una bonita residencia veraniega, donde se llega por el ferrocarril de Bilbao a Plencia, habiendo desde este punto a Górliz un kilómetro de magnífica carretera, que sigue hasta la costa en Arminza. (1) La población es de unos cien vecinos.

Domingo de Olaguibel casó en segundas nupcias con María de Bernagotia (2) en Bernagotia, de la casa solar de Bernagotia.

Bernagotia ó Bernagotti, es feligresía de la provincia de Vizcaya, partido judicial de Durango, ayuntamiento de Amoreveta ó Zornoza, situado en terreno montuoso, a la orilla izquierda del río Durango. Tiene catorce casas en la calle é infinitos caseríos en los montes de su jurisdicción, y una parroquia dedicada a San Miguel Arcángel, servida por un beneficiado, cuya presentación corresponde a los mismos feligreses. Todo el terreno de la feligresía es montañoso, productivo y poblado. (3)

Justo Antonio de Olaguibel estudió la Arquitectura en Madrid, desde principios de Diciembre de 1773.

Fué premiado por la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando en el año de 1780 con un medallón que obra en poder de mi tio carnal don Pedro Nolasco Góiti—que vio muchas veces quien esto escribe—y que, por desgracia, se perdió ó desapareció sin saber como.

Fué notable en el ejercicio de su profesión de arquitecto Olaguibel por las muchas obras que proyectó y dirigió, tanto en la provincia de Alava, en las restantes provincias vascongadas y en otras de España.

La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando le nombró como arquitecto de confianza, para resolver las dudas surgidas con motivo de las obras de los puentes de Aza y Cinoa, en el antiguo reino de Aragón, en 12 de Febrero del año 1788 (aunque por error dice el nombramiento *Juan Justo* es el mismo Justo Antonio de Olaguibel).

Resulta su nombrada como arquitecto buscado con ansia por su pericia.

Entre otras obras notables formó los planos del palacio del obispo de Palencia; fué director de las obras de los Arquillos, Alhóndiga y Plaza Nueva de Vitoria, además de las de otras fábricas citadas en ocasiones anteriores, al ocuparme de la biografía de Olaguibel. Proyectó y dirigió el retablo de piedra de jaspe y capilla de la villa guipuzcoana de Rentería. Proyectó y dirigió la fachada greco romana del convento de Brigidas de Vitoria. Fué maestro de lecciones de Arquitectura en el antiguo *Dibujo*, ahora Escuela de Artes y Oficios de Vitoria, y sin seguir enumerando la multitud de obras que proyectó y dirigió, en todas las cuales mostró su buen gusto, fué el director de Caminos y Puentes que siempre tuvo la provincia alavesa.

Y aquí termino esta larga enumeración de los méritos de Olaguibel, para no fatigar a los lectores.

JOSÉ COLA Y GOTTI

(1) *Guía de Vizcaya*, publicada por el Sindicato de Fomento, de Bilbao, de 1913.
(2) Bernagotti.
(3) *Berna*.—Casa solar y armería de la provincia de Vizcaya, partido judicial de Durango, Ayuntamiento y término de Amoreveta ó Zornoza. (Diccionario geográfico de Madrid.)

Ministerio de Cultura 2010

Bibliografía

AL COMERCIANTE
Abogados, médicos, banqueros y en general al público les interesa saber que...

Bolsa del trabajo
del Centro de Obreros Católicos de Vitoria

Se necesita un muchacho para una oficina. Informes y antecedentes, de ocho a nueve de la noche. Cerezo bajas 11.

El Tenorio en casa

Puede obtenerse comprando los discos para gramófono de la más clara y potente impresión que se ha conocido en «ODEON y FONOTIPIA».

Dependiente de Droguería

Se necesita uno práctico en Droguería ó Farmacia de más de 25 años de edad, prefiriendo sepa vasconero. Informarán en esta Administración.

Academia Comercial OSABA

Enseñanza completa y práctica. Preparatoria para Bancos, Industria y Comercio. San Francisco 71.º izquierda.

PEDRO DOMEQ

Jerez de la Frontera
Casa fundada en el año 1730
Vinos y aguardientes de puro vino (estilo cognac fine Champagne)

Compra de hierros y metales

SE PAGA
Cobre viejo de pts. 1'50 á 1'60 K.º según clase. Bronce de 1'45 á 1'50 pesetas. Para cantidades importantes consulten los precios.

Motocicletas "Triumph,"

Indiscutiblemente las mejores. Sirven para todas las rampas, solas y con coche lateral. Informes y Ensayos: Ingeniería Industrial, 30-25 Urbietta, 66.- San Sebastián

Se alquila una casa con huerta

Informarán en esta Administración. 513 | 8-1

AMA DE GRÍA

Desearían criar en casa de los padres de la criatura, con pecho fresco. Darán razón en esta Administración. 513 | 3-1

Estudios libres de Comercio

Enseñanza práctica de contabilidad por partida doble. Balances, Inventarios y liquidaciones, cierre y resapertura de libros. Cálculo mercantil y correspondencia. Método en propiedad. CALIGRAFÍA

De Vitoria á Bilbao

La Unión de coches y automóviles
Automóvil y coches entre Vitoria, Bilbao y Durango. Salidas del Automóvil de Vitoria á las 9 de la mañana y 3 de la tarde. Salidas del tranvía de Bilbao á las 9 y 7 mañana y 3 y 7 tarde.

EL ULTIMO ADELANTO DE LA CIENCIA MEDICA
LA RENOVACION del ESTOMAGO
O SOLUCION ESTOMACAL SANCHEZ

Remedio heróico, puramente vegetal é inofensivo, dedicado especialmente á los enfermos crónicos del estómago ó reputados incurables. Después de cinco años de experiencia confirmamos que nuestra Solución Estomacal Sánchez...

PRECIO DE UN FRASCO 3 PESETAS
De venta: Farmacia de Buñes y otras principales

Harinas para piensos

Procedentes de nuestros molinos de Alegría.
Harina de yerros á 26 Pts. los 100 kilos.
de maíz á 23 Pts.
de maíz y cebada revuelto á 24 Pts. los 100 kilos.

DROGUERIA MODERNA

Calle Zapatería, núm. 31
En esta Droguería de B. Montoya encontraréis gran surtido de todos los artículos del ramo, y en especial Pinturas, perfumería, dentífricos modernos, perborol, etc.

Nuevos talleres de fundición

Bronces fosforosos, magnesíferos, silíceos, cobre, latón, aluminio y metal blanco. Pulimento, niquelado y restauración de objetos artísticos, manómetros, pirómetros, vaciómetros y termómetros. Tallado de engranajes en bronce. Preparación de toda clase de piezas y terminación de las mismas.

Retuerto y Rodriguez

Oculista del Hospicio y Asilo
::: Gratis á los pobres :::
POSTAS 30, 2.º

Modista de sombreros

Emilia Soris, se ofrece para trabajar en casa y domicilio. Se reciben avisos San Antonio 1 (Corsetería) y se liquidan existencias.

Doña Josefa Salaverri

hermana del Ortopédico de Bilbao don Fermín Salaverri, se ha trasladado á la calle de San Prudencio, número 14, 3.º derecha, donde sigue encargándose de la venta y construcción de aparatos para toda clase de hernias y fajas ventrales.

Repres en tante

Se solicita Representante comprador para una marca de Motocicleta muy acreditada. Couronne, Rambla del Centro, 37, anuncios, Barcelona.



Bazar de prendas confeccionadas y Sastrería

Pablo Ibarra
Plaza Nueva 29 y Plaza de la Virgen Blanca 9
En este acreditado establecimiento se ha recibido un variado y completo surtido en géneros de alta novedad para la próxima estación á precios sin competencia.

Compañía Inglesa del Pacífico

Servicio regular de vapores correos entre Bilbao y la América del Sur
El 23 de Diciembre saldrá de Bilbao el magnífico vapor correo de 9.000 toneladas y telegrafía sin hilos, nombrado GALICIA que admitirá pasajeros de tercera clase para Montevideo, Bahía Blanca, Buenos Aires, Puerto Madryn, Talcahuano, Valparaíso, Callao y demás puertos de Chile y Perú.

¡Importante!
Por dejar el negocio se liquidan á precios económicos todas las existencias del comercio de tejidos
2 Plaza Nueva 2
No despreciar esta ocasión que se presenta para comprar barato.

VAPORES CORREOS FRANCESES
Servicio á Cuba y México
por los magníficos vapores extra-rápidos

ESPAÑE
175 metros de largo 10.010 toneladas de desplazamiento y 9.000 caballos de fuerza.
LA NAVARRE
148 metros de largo 8.668 toneladas de desplazamiento y 7.000 caballos de fuerza.

Ramiro Gutierrez
MEDICO-TITULAR
Director de la Gota de Leche
Admite ajustes
CONSULTA DE 12 Á 1
CALLE HERRERIA NUM. 2-1.º

Gran Piano
«PREVEL» ARTISTICO
OCASION
PLAZA NUEVA 32 830-8

Ramón de Landazábal
Oculista
Ayudante del Doctor Marquez en la Clínica del Real Hospital del Buen Suceso.

El reuma desaparece
usando la onale radiogena. Pedirla en la Droguería de B. Montoya.
Calle Zapatería núm. 31

Academia del Magisterio
Dirigida por don Isaac Faro de la Vega. Maestro Normal, Profesor auxiliar de la Escuela Normal.

Anuncio

Se vende una estantería para comercio, en inmejorables condiciones. Informará don Pascual de Ganehegui, San Antonio, número 10.

Se necesita

una segunda doncella, con buenos informes y que sepa bien. Darán razón, Zapatería 10, tienda. 454

Abastecimiento de aguas á los pueblos

Levantamiento de planos topográficos y medición de terrenos. E. Alvarez, Ingeniero. San Francisco 19.

BANCO DEL COMERCIO

BILBAO
Fundado en 1891
Capital totalmente desembolsado. Pts. 5.000.000
Fondo de reserva 1.000.000
Dividendos anuales á las acciones 12 %
Balance en 30 de Junio de 1913 276.889.177-07

Lámparas metálicas irrompibles OSRAM Y METAL

DE VENTA
Ferreteria "La Llave Alavesa,"
INDEPENDENCIA 8 (frente á la Plaza de Abastos)
VITORIA
OSRAM Pesetas
De 5, 10 y 16 bujías á 1'85 una
De 25, 32 y 50 á 1'95
De 100 á 4'25
De 200 á 10
De 400 á 18
De 600 á 21
De 1.000 á 35

Banco de Vitoria
Capital social pesetas 3.000.000
Principales operaciones

Apertura de cuentas corrientes á la vista, con interés anual de uno por ciento. Los cuentacorrentistas gozarán del beneficio de la negociación de letras sobre plazas bancables á la par.
IMPOSICIONES:
En la Caja de Ahorros (1 á 20.000 pesetas) 8 % anual.
A la vista (de 500 á 25.000 pesetas) 8 y 1/4 % anual.
A seis meses, cantidad ilimitada 8 y 1/4 %
A un año 8 y 1/4 %

ALMACENES DE "LA BOLSA"
G. Arechederreta
JAULAS EN VARIAS CLASES
BRASEROS Y ACCESORIOS
Paragueros
Camas y jergones
Florida 23 v. Arca 13

Se alquila económicamente casa con buena tienda en el sitio más céntrico de esta ciudad.
BANCO HISPANO-ROMANO
Domiciliado en Madrid, Carrera de S. Jerónimo, 3, 7 y 9
SUCURSAL EN VITORIA: PLAZA DE BILBAO, 1
OPERACIONES QUE REALIZA:
Toda clase de operaciones bancarias. Además puede aceptar representaciones industriales y comerciales, y en general, todo negocio lícito que se le proponga.

INTERESES QUE ABONA
En cuenta corriente á la vista, 2 por 100 anual.
En cuenta de plazo fijo tres meses, 3 por 100 anual.
En cuenta de plazo fijo seis meses, 4 por 100 anual.
un año 5 por 100 anual.
dos años 6 por 100 anual.
tres años 7 por 100 anual.
A mayor plazo convencional.
ACCIONES
Las acciones de este Banco son al portador, de pesetas 100 cada una, con interés de 5 por 100 anual, pagadero por trimestres regulares, más lo que por utilidades Sociales les correspondiere en cada ejercicio.

